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Встреча с депутатом Верховного Совета СССР
В р е ш е н и я х  XXIV 

съезда КПСС намечено 
дальнейшее укрепление 
и развитие советской де
мократии, увеличение 
роли Советов депутатов 
трудящихся в управле
нии государством и вы
полнении народнохозяй
ственных задач. Недав
но принятый Закон 
СССР «О статусе депу
татов Советов депутатов 
трудящихся в СССР» 
вновь подтвердил повы
шение роли избранников 
народа — депутатов Со
ветов — в решении об
щегосударственных за
дач во всех областях 
жизни.

Депутат — слуга на-

Г рода. Поэтому стало 
правилом, что посланцы 
в органы Советской 
/  власти регулярно отчи- 

r f v j  тываются о своей дея- 
тельности, о выполнении 
наказов избирателей. 
Такие полезные встречи 
особенно участились в 
этом году, в котором ис
полняется 50 лет со дня 
образования первого в 
мире социалистического 
государства.

20 ноября во Дворце 
культуры имени 50-летия 
Октября Ковдорского 
комбината состоялась 
встреча избирателей — 
трудящихся нашего го
рода с депутатом Вер
ховного Совета СССР 
М. Я. Стародубцевым и

М. Я. Стародубцевым

группой депутатов Ана- 
титского городского Со
вета депутатов трудя
щихся.

D  ЕСТЬ о том, что на встре- 
^  чу в г. Ковдор со своими 

избирателями приехал депутат

Верховного Совета СССР Ми
хаил Яковлевич Стародубцев, 
быстро облетела комбинат и 
предприятия, учреждения го
рода. Избиратели собрались 
на встречу с ним вечером в 
минувший понедельник во 
Дворец культуры имени 50-ле-

тия Октября. Вместе с нашим 
представителем в высшем ор
гане власти в стране прибыла 
группа депутатов Апатитского 
горсовета: третий секретарь
Кировского горкома КПСС 
В. В. Ломова, председатель 
плановой комиссии Апатитско
го горисполкома В. М. Скалы- 
га, секретарь исполкома гор
совета С. С. Шебунин, на
чальник управления сельского 
хозяйства горисполкома П. Е. 
Елистратов, начальник отдела 
торговли горисполкома Н. А. 
Машнин, М. А. Новосельцева.

Встречу открыл председа
тель Ковдорского горисполко
ма Н. И. Шаманский. Он пре
доставил слово депутату Вер
ховного Совета СССР М. Я. 
Стародубцеву, который внача
ле рассказал о том, как трудя
щиеся нашего района, г. Ков- 
дора и пригородной зоны вы
полняют задания второго года 
девятой пятилетки. Достигну
ты большие успехи в труде, в 
культурном строительстве, об
служивании населения. Улуч
шилась торговля, медицинское 
обслуживание и т. д.

Однако, М. Я. Стародубцев 
обратил внимание собравших
ся на недостатки в решении 
намеченных задач, на необхо
димость мобилизовать все си
лы, резервы и возможности на 
досрочное выполнение заданий 
юбилейного года — 50-летия 
образования СССР.

— Большие задачи стоят 
перед нами в 1973 году и до 
конца пятилетки, — сказал де
путат. Он назвал основные ру

бежи, которые должны пре
одолеть в труде трудящиеся 
района, нашего комбината, 
предприятий и организаций} 
сельского хозяйства Ено-Ков- 
дорского куста. Кроме того, 
М. Я. Стародубцев рассказал 
об успехах трудящихся нашей 
области в этом году и пер
спективах ее развития.

М. Я. Стародубцев подроб
но рассказал о выполнении им 
наказов избирателей. Доло
жил, что многое из намеченно
го сделано, часть вопросов ре
шается. В этом году депутат 
принял 63 избирателя, полу
чил 59 писем с различными 
просьбами и наказами. По 
возможности их удовлетворил 
с помощью партийных, совет
ских и других органов.

Затем М. Я. Стародубцев, 
депутаты Апатитского и Ков
дорского горсоветов ответили 
на ряд вопросов избирателей. 
На них были даны конкретные 
ответы.

В заключение встречи депу
тат Верховного Совета СССР 
М. Я. Стародубцев заверил 
избирателей, что и дальше бу
дет стараться по мере своих 
сил и возможностей выпол
нять свой почетный долг.

* * *

М. Я- Старобуцев встретил
ся •’•акже с избирателями по
селков Слюда и Ена.

Б. СЕДОВ.
*  *  *

На снимке: депутат Верхов
ного Совета СССР М. Я. Ста
родубцев выступает 20 нояб
ря перед избирателями во 
Дворце культуры имени 50-ле
тия Октября.

Фото Ю. Петрухина.

ПРОФСОЮЗНАЯ ЖИЗНЬ ♦ ИДУТ ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ

В Ы ТЬ  II А В А Н ГА Р Д Е —П О 4ЕТН ®
Производственные успехи обо

гатителей не могут не радовать. 
Коллективы участков и смен ус
пешно справляются с плановыми 
заданиями, ежемесячно их пере
выполняя. По сравнению с про
шлым годом производительность 
труда на предприятии выросла на 
1,5 процента. Рационализаторы 
фабрики, — а их более ста чело
век — вносят большой вклад в 
повышение эффективности произ
водства. Экономический эффект 
от внедрения рацпредложений со
ставил за десять месяцев текуще
го года 65.517 рублей.

Несомненно, трудовым успехам 
обогатителей способствует и меж
отраслевое социалистическое со
ревнование между родственными 
предприятиями Оленегорска и Че
реповца. Положительно действует 
и развитие соцсоревнования внут
ри фабрики — между сменами, 
участками, службами. По итогам 
соревнования в честь 50-летия об
разования СССР коллектив фаб
рики четыре раза выходил побе
дителем среди цехов I группы. За 
10 месяцев текущего года обога
тители выдали 86.803 тонны сверх
планового концентрата с содер
жанием железа 63,5 процента. 
Череповецкому металлургическо
му заводу отгружено 72.410 тонн 
железного концентрата сверх за 
дания.

В коллективе фабрики зарож 
даются ценные начинания, почи
ны, мобилизующие на выполне

ние производственных задании, 
коллективных обязательств. В 
честь 50-летия СССР обогатите
ли, пересмотрев ранее принятое 
обязательство, взяли повышенное
— до конца года выдать дополни
тельно 20 тысяч тонн железного 
концентрата отличного качества. 
С 10 ноября фабрика по почину 
моряков траулера «Славгород» 
Мурманского сельдяного флота 
встала на 50-дневную ударную 
вахту.

Д ля того, чтобы справиться с 
взятыми обязательствами, надо 
добиться ритмичности производ
ственного процесса.

На профсоюзной отчетно-вы
борной конференции обогатитель
ной фабрики, состоявшейся на 
прошлой неделе, в выступлениях 
многих рабочих звучала озабо
ченность положением дел на уча
стке дробления. Стабильный и ус
пешный труд коллектива дробиль
щиков целиком зависит от того, 
как сработают смежники — гор
няки рудника «Железный» и ав
тотранспортники. Пока же не со
блюдается почасовой график по
дачи руды на дробление, в бунке
ра попадает металл, «негабари
ты», дерево.

Дело не только в том, что из- 
за этих неурядиц снижаются по
казатели работы участка. Это об
ходится дорого фабрике, в делом 
комбинату — простаивает обору
дование, возникают неполадки в 
технологическом процессе, зря

расходуются топливо, электро
энергия, ухудшаются условия
труда рабочих.

Участок дробления обратился с 
предложением к водителям цеха 
технологического транспорта и 
горнякам рудника «Железный»
заключить договор на соревнова
ние. Представители от цеха тех
нологического транспорта и уча
стка экскавации рудника присут
ствовали на конференции обога
тителей, вызов ими принят, и,
думается, они учтут те критиче
ские замечания в их адрес, вы

сказанные в ходе выступлений. 
Принятие ж е обоюдных ответст
венных договорных обязательств 
послужит на пользу общему де
лу.

Поможет коллективу фабрики 
набирать высокий трудовой темп, 
держать марку своего предприя
тия улучшение трудовой дисцип
лины, охраны труда и техники 
безопасности. Об этом говорили 
В. Д. Фенюк, С. М. Вараксин, 
А. П. Сидоренков.

Выступающие на конкретных 
примерах указывали на пути уве
личения производительности тру
да, экономии материалов, сокра
щения потерь рабочего времени. 
В частности, А. Агафеев сказал, 
что в мехмастерской фабрики мал 
ассортимент круглого металла. 
Поэтому при обточке деталей до

нужного диаметра много метал
ла идет в стружку. Кроме того, 
много времени и труда затрачи
вается на переделку некачествен
но сделанных ремонтниками за
пасных частей к оборудованию. 
Часто дают плохие эскизы.

Об организации культурного до
суга рабочих фабрики, о рабочем 
настрое, об отношениях в кол
лективе, неудовлетворительной 
работе столовой, членов группы 
народного контроля говорили 
П. И. Слиж, П. Глущенко, Г1. И. 
Хлучин.

Конференция избрала новый со
став фабричного комитета, ПДПС, 
товарищеского суда. Председате
лем фабкома избран Н. В. Жи- 
гальцев. Г. БЕРЕЗИ Н А.

На снимке: участники конфе
ренции.



2 стр. «РУДНЫЙ КОВДОР» 24 ноября 1972 года

П е р е д о в о й  о т р я д  

молодых строителей коммунизма
С первой отчетно-выборной комсомольской конференции комбината

Из отчетного доклада секретаря комитета ВЛКСМ  

В. СТАФ ЕЕВА

Комитет ВЛКСМ горно-обога- 
тительного комбината отчитыва
ется о своей работе в период, бо
гатый великими событиями в по
литической и экономической ж из
ни страны. Весь советский народ 
успешно претворяет в жизнь ре
шения исторического XXIV съез
да КПСС. Серьезность и важность 
задач, поставленных съездом пар
тии перед комсомолом, говорит о 
возрастающей роли и авторитете 
ВЛКСМ как массовой обществен
но-политической организации, ре
зерва партии, ее ближайшего по
мощника в коммунистическом 
воспитании подрастающего поко
ления, в строительстве нового об
щества.

Комсомольцы и молодежь ком
бината принимают активное уча
стие в выполнении производст
венных планов, поставленных пе
ред коллективом. В успехах на
шего комбината немалая заслуга 
и комсомольцев и молодежи, со
ставляющих больше половины
всего состава рабочих и служ а
щих.

Настоящей школой трудового
воспитания молодежи являются
комсомольско-молодежные кол
лективы. За отчетный период их 
создано девять. Комсомольско- 
молодежная смена участка обо
гащения фабрики (начальник сме
ны А. Химченко) по итогам со
ревнования заняла первое место 
среди комсомольско-молодежных! 
смен Ено-Ковдорского куста и
удостоилась высокой чести быть 
занесенной в областную Книгу 
почета. Но мы в своей работе 
упустили важный момент — глас
ность соревнования. Новому со
ставу комитета комсомола следу
ет использовать все формы для 
показа его итогов.

Немаловажную роль в повы
шении мастерства играют конкур
сы-соревнования на звания «Луч
ший молодой рабочий комбината» 
и «Лучший по профессии». Они 
проводятся среди рабочих основ
ных профессий, и результат их 
комитет ВЛКСМ использовал в 
работе по профориентации школь
ников подшефной школы №  17. 
Для учащихся старших классов 
была организована встреча с по
бедителями конкурса «Лучший 
молодой рабочий». Это необходи
мо шире использовать в после
дующей работе.

Важной формой массового уча
стия советской молодежи в осу
ществлении задач по наиболее 
эффективному использованию ре
зервов производства являются 
посты «Комсомольского прожек
тора». «Прожектористами» про
водились рейды по технике без
опасности. Совместно с Ковдор- 
ским нештатным г о р к о м о м  
ВЛКСМ обследовались база орса 
и пункты общественного пита
ния. Результаты рейдов вывеши
вались в цехах, по ним принима
лись действенные меры. Работа 
постов и штабов «Комсомольско
го прожектора» — одно из ос
новных направлений в комсомоль
ской деятельности. Новому соста
ву комитета следует обратить 
серьезное внимание на то, чтобы 
она проводилась планомерно и 
постоянно, чтобы «прожекторис
ты» глубже вникали в производ
ственные дела, изыскивали воз
можности повышения производи
тельности, улучшения трудовой 
дисциплины среди молодежи.

Не менее важной задачей для 
комсомольских организаций явля
ется участие молодежи в научно- 
техническом творчестве. За от
четный период комсомольцами-ра-

ционализаторами подано 32 пред
ложения. Экономический эффект 
от внедренных составил 9.733 руб
ля. Однако комитету комсомола 
предстоит много работы здесь: 
надо активнее вовлекать моло
деж ь в рационализаторство, сле
дует провести смотр-конкурс на 
лучшее рацпредложение. Деятель
ность совета молодых специалис
тов необходимо взять под неос
лабный контроль комитета ком
сомола, оказывать ему помощь и 
поддержку.

Комсомольцы комбината при
нимают участие в смотре-конкур- 
се «За коммунистическое отноше
ние к труду». Ударниками ком
мунистического труда являются 
140 комсомольцев, столько же бо
рются за это почетное звание. В 
комсомольских организациях фаб
рики, цеха технологического тран
спорта, рудника «Железный», на
ряду с индивидуальными обяза
тельствами, приняты коллектив
ные, которые успешно выполня
ются. Можно с полной уверен
ностью надеяться, что к званию 
«Комсомольский экипаж, смена» 
прибавятся еще звания «Экипаж, 
смена коммунистического труда».

Сейчас наша комсомольская 
организация комбината находит
ся на завершающем этапе сорев
нования с комсомольцами Олене
горского ГОКа. В декабре — под
ведение итогов. Судя по предва
рительной проверке, состоявшей
ся в августе, организации нахо
дятся примерно на одном уровне 
по итогам работы. Многие пункты 
этого парного коллективного со
ревнования по дальнейшему раз
витию творческой инициативы 
комсомольцев и молодежи в борь
бе за повышение производитель
ности труда, улучшения исполь
зования резервов производства и 
усиления режима экономии, рос
та общеобразовательного, поли
тического и технического уровня 
нами уж е выполнены. Но вот обя
зательство — направить 20 чело
век в оперативный комсомольский 
отряд — останется невыполнен
ным, если новый состав комите
та не примет мер. Пробел в ра
боте с оперативным отрядом на
до ликвидировать в ближайшее 
время не только для того, чтобы 
получить лишний балл при под
ведении итогов соревнования. 
Каждого комсомольца, каждого 
молодого человека должен беспо
коить вопрос о дальнейшем на
ведении порядка в нашем городе.

Постановление ЦК КПСС «Об 
улучшении экономического обра
зования трудящихся» нашло ши
рокий отклик среди комсомоль
цев и молодежи комбината. В 
сети комсомольского политпро
свещения организовано 8 круж 
ков. При подборе пропагандистов 
большую помощь оказал партий
ный комитет комбината, напра
вив для работы в системе ком
сомольского просвещения комму
нистов — людей с большим ж из
ненным опытом, богатых знания
ми, имеющих авторитет среди 
молодежи. Но, к сожалению, на
блюдается еще" слабая посещае
мость занятий. Комсомольским 
бюро следует разобраться в при
чине этого.

В текущей пятилетке поставле
на задача о переходе ко всеоб
щему среднему образованию в 
стране. В нашей области прово
дится смотр среди профсоюзных 
и комсомольских организаций под 
девизом «Каждому молодому 
труженику — среднее образова
ние». В личных обязательствах 
комсомольцев комбината, приня

тых ими на пятилетку, первооче
редной задачей записано повы
сить свой общеобразовательный 
уровень. В нынешнем году шко
лу рабочей молодежи посещают 
38 человек, около шестидесяти — 
учатся в вечернем техникуме, 
28 — в институтах на заочных 
отделениях.

Особого внимания заслуживает 
воспитательная работа по месту 
жительства молодежи. Пока она 
не улучшилась. В общежитиях 
проживает 55 процентов молоде
жи и комсомольцев комбината. 
Особенно неблагополучно обсто
ят дела в общежитии на ул. По
беды. Там длительное время не 
было воспитателя, в трудных ус
ловиях приходилось работать быт- 
совету общежития. От комитета 
комсомола ему требуется посто
янная помощь в поддержании 
порядка и дисциплины, организа
ции досуга молодежи.

Бытсоветы стараются разнооб
разить формы проведения отды
ха проживающих в общежитиях. 
Комитет комсомола принимал 
участие в организации и проведе
нии вечеров-встреч с бойцами 
студенческих отрядов, тематиче
ских вечеров в цехах комбината, 
спортивных праздников. У нас 
есть талантливые молодые люди, 
которые, видимо, примут актив
ное участие в объявленном фес
тивале искусств, посвященном 
50-летию СССР, а такж е в сдаче 
зачетов нового комплекса ГТО.

За отчетный период значитель
но улучшилось военно-патриоти
ческое воспитание комсомольцев 
и молодежи комбината, важней
шей целью которого является 
подготовка ребят призывного воз
раста к службе в Советской Ар
мии. С ними проводятся занятия. 
У нас существует хорошая тради
ция — торжественно провожать 
призывников в армию. На цехо
вых собраниях товарищи по ра
боте, ветераны труда и войны на
путствуют будущих воинов, вру
чают памятные подарки. Не слу
чайно, многие после демобилиза
ции возвращаются снова на преж
нее место работы, на комбинат, 
дорожа своим коллективом.

Но комитет комсомола недоста
точно уделяет внимания общеоб
разовательной подготовке допри
зывников и вовлечению лучших 
из них в ряды ВЛКСМ.

Наша комсомольская органи
зация за год выросла. Однако 
недостаточно ведется эта работа 
в комсомольских организациях 
рудника «Железный», фабрики, 
цеха технологического транспор
та, ремонтно-строительного уп
равления, где за отчетный период 
в ряды членов ВЛКСМ не было 
принято ни одного человека. А 
«база роста» в этих организациях 
имеется.

Кроме того, неблагополучно об
стоят дела с уплатой членских 
взносов в комсомольских органи
зациях отдела рабочего снабже
ния, ремонтно-строительного уп
равления, цеха технологического 
транспорта: там немало задолж 
ников.

Комсомольское собрание—шко
ла воспитания молодежи. Коми
тет комсомола взял под свой 
контроль проведение комсомоль
ских собранияй в цехах комбина
та. Однако все еще низка явка на

собрания комсомольцев ЦТТ, РСУ. 
В автобазе, на руднике «Ж елез
ный» наблюдались срывы или 
переносы собраний. На отчетных 
собраниях в вышеуказанных ор
ганизациях в адрес комсомоль
ских бюро были высказаны кри
тические замечания и рекоменда
ции по улучшению работы. Ново
му составу комитета комсомола 
нужно усилить контроль за по
вышением роли комсомольских

собраний, тщательно их готовить.
Хочется выразить уверенность 

в том, что новый состав комитета 
ВЛКСМ комбината и вся комсо
мольская организация под руко
водством парторганизации акти
визируют свою работу и прило
ж ат все усилия к тому, чтобы 
достойно выполнить задачи, по
ставленные XXIV съездом КПСС 
перед комсомольцами и моло
дежью.

Прения по отчетному докладу

Секретарь комсомольской орга
низации цеха контрольно-измери
тельных приборов и автоматики 
Л. Купцова сказала:

— Нас, комсомольцев, 13 чело
век. И все стараемся жить и тру
диться, следуя ленинским заве
там. Пятеро комсомольцев носят 
звание ударника коммунистиче
ского труда, остальные — борют
ся за него. Комсомольцы цеха не 
раз и не два отмечались как хо
рошие производственники, на
граждались денежными премия
ми, Почетными грамотами. Гор
димся мы нашими победителями 
конкурса «Лучший по профес
сии», которыми стали Татьяна 
Дикова, Анна Халимоненко, А. 
Зинов.

Ответственно относятся комсо
мольцы к поручениям. Хочется 
отметить Аню Халимоненко, ко
торая вела работу в подшефном 
классе. Мы принимали участие в 
субботнике по озеленению школь
ной территории, изготовили сеч 
миклассникам три стенда. С клас
сным руководителем посещали 
семьи отстающих, наши комсо
мольцы ежедневно занимались с 
отстающими учениками. И раду
емся успехам своих подшефных: 
у них в классе хорошая художе
ственная самодеятельность, наши 
семиклассники стали чемпионами 
в соревновании между классами 
по волейболу.

Какие задачи поставили ком
сомольцы на новый год? Прежде 
всего, наладить работу «Комсо
мольского прожектора». И чтоб 
была она эффективней, результа
ты рейдов, проверок освещать в 
стенной печати, «Молниях».

И второе — это решить, нако
нец, вопрос о комсомольско-мо
лодежных бригадах. С о с т а в  
бригад мы утвердили на комсо
мольском собрании и... забыли. 
Взялись сделать стенд «Если те
бе комсомолец имя» — до сих 
пор медлим с его оформлением.

Разумеется, наши комсомоль
цы, грамотные, знающие работни
ки, полны энергии, они с готов
ностью поддержат любое нужное 
дело.

В своем выступлении секретарь 
комсомольской организации обо
гатительной фабрики В. Денисов 
сказал:

— Все уже знают, вероятно, 
что комсомольско - молодежная 
смена участка обогащения обога
тительной фабрики выступила с 
предложением поддержать почин 
мурманских моряков с траулера 
«Славгород»/ Комсомолка Надя 
Апалькова, член комсомольско- 
молодежной смены А. Химченко, 
так сказала:

— С 10 ноября наш коллектив 
встает на пятидесятидневную тру
довую вахту в честь юбилея 
СССР. Каждый день этой вахты 
будет для нас ударным.

Коллектив фабрики последовал 
инициативе комсомольцев и обя
зался дополнительно к взятым 
повышенным обязательствам вы
дать 5.000 тонн железного кон
центрата. Уверенность в том, что 
комсомольцы смены будут крепко 
держ ать свое слово, подтвержда
ется их успешной работой. Д оста
точно привести такой факт: в те

чение десяти месяцев этого года 
участок обогащения шесть раз 
выходил победителем в соревно
вании среди участков фабрики.

На трибуне — секретарь ком
сомольской организации Ц ЗЛ  
Л. Бирюкова:

— Каждый комсомолец нашей 
организации принял на пятилет
ку личный перспективный план, в 
котором наметил для себя меро
приятия по повышению общеоб
разовательного, политического и 
технического уровня, — так 
чала она свое выступление^ 
то, что намечено, будет 
но, потому что оружие 
знания. Ж изнь не стоит н 
каждый день предъявляет 
требования к тебе. И знать ’ 
больше, чтоб расширять свой 
гозор, чтоб найти себя, свое ivjje- 
то в жизни.

У нас в организации около со
рока комсомольцев. Все мы за
нимаемся в политсети, все успеш
но сдали Ленинский зачет. За 
год одиннадцать человек повыси
ли свои рабочие разряды. Орга
низовали в химлаборатории ком
сомольско - молодежную смену. 
Задолжников по уплате членских 
взносов нет.

Отдых и труд, говорят, вместе 
идут. Мы стараемся и отдыхать 
вместе. Устраиваем лыжные вы
лазки. Сообща подготовили и 
провели интересный вечер отды
ха «Советская песня». К каж,Ъ- 
му празднику выходит све ift 
номер стенгазеты, оформ. 
стенды.

Конечно, упущения тоже есть. 
К примеру, мало занимаемся под
готовкой комсомольцев к вступле
нию в ряды Коммунистической 
партии.

Кроме того, есть среди нас и 
такие — неактивные, без комсо
мольского задора в душе. Их, 
правда, единицы, но есть. Не при
нимают участия в жизни органи
зации, с неохотой выполняют 
комсомольские поручения. Види
мо, не сумели мы их увлечь, заин
тересовать, не нашли им дело по 
душе. И, конечно, чтоб каждый 
день прожить с пользой, интерес
но — это главная забота комсо
мольской организации.

Слово берет секретарь комсо
мольской организации управле
ния комбината Н. Линова:

— Наша комсомольская орга
низация до недавнего времени 
считалась отстающей. Д ела в ней 
шли неважно. Это обеспокоило 
коммунистов, и они пришли на 
помощь, взяв над нами шефство. 
И жизнь в нашей комсомольской 
организации начала налаживать
ся. Мы чувствуем дружескую под
держку со стороны наших стар
ших товарищей — коммунистов 
во всех наших заботах и делах. 
Много помог и комитет комсомо
ла комбината в налаживании ра
боты, комсомольской учебы.

Сейчас у нас регулярно прохо
дят комсомольские собрания, и 
посещаемость их стала вполне 
удовлетворительной. Н аладили 
выпуск стенгазеты, проводим 
шефскую работу. Наметили много 
интересных мероприятий, и на
строены комсомольцы по-боево- 
му.
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«Образование Советского 
Союза явилось одним из ре
шающих факторов, обеспе
чивающих благоприятные 
условия для переустройства 
общества на социалистиче
ских началах, подъема эко
номики и культуры всех 
советских республик...».

(Из Постановления ЦК 
КПСС «О подготовке 
к 50-летию образования 
СССР»),

В «ВИИ Ш IIIIII
Нурек—полюс дружбы
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'  Там, где была пустыня

ЦИФРЫ И ФАКТЫ
Таджикская Советская Со

циалистическая Республика за
нимает площадь 143,1 тыс. 
кв. км, население — 3 миллио
на 80 тысяч человек.

* * * 
Сегодняшний Таджикистан

— край крупных промышлен
ных предприятий: горнорудных 
и химических, металлообраба
тывающих и текстильных, шел
коткацких и пищевых; край 
развитой строительной индуст
рии.

*  *  *

Недра Таджикистана дают 
народному хозяйству нефть и 
уголь, вольфрам и олово, зо
лото и свинец, цинк и сурьму, 
железо, плавиковый шпат.

*  *  *

В настоящее время в ре
спублике проложено более 26 
тысяч километров ороситель
ных каналов, которые питают 
водой 550 тысяч гектаров зем
ли. Сегодня сельское хозяйст
во Таджикистана даст 40 про
центов всего производимого в 
стране драгоценного тонково
локнистого хлопка, произво

дит мясо, шерсть, каракуль.
Энергетика Таджикистана 

создана за годы Советской 
власти. Производство электро
энергии в республике состав
ляет 3.284 миллиона киловатт- 
часов в год.

* * *
Д о революции грамотности 

коренного населения составля
ла немногим более 0,5 процен
та. За годы Советской власти 
в республике осуществлена 
подлинная культурная револю
ция. Открыты Академия наук, 
Государственный университет,
7 институтов, 37 техникумов, 
2.886 общеобразовательных 
школ.

*  *  *

Ни одного врача до револю
ции — и сеть здравниц, поли
клиник, больниц, родильных 
домов сегодня.

*  *  *

Ни одного издания до рево
люции — и восьмимиллионный 
ежегодный тираж книг и жур
налов теперь.

Снимки Фотохроники ТАСС.

ТАДЖИКИСТАН... На про
тяжении столетий народ этого 
горного края, народ древней
шей культуры был разобщен 
враждующими феодальными 
ханствами, обречен на темноту 
и нищенское существование. 
И только после победы Вели
кого Октября, в братской 
семье советских народов под 
руководством великой партии 
коммунистов таджики обрели 
подлинное счастье.

С первых дней Советской 
власти, руководствуясь указа
ниями Владимира Ильича Ле
нина, партия взяла курс на 

развитие экономи- 
отсталых окраин. Из 

в год увеличивались ка- 
ловложения в промышлен- 

, сельское хозяйство, 
ультуру республик Средней 

Азии.
Условия, в которых прово

дилась социалистическая ин
дустриализация, требовали ко
ренных преобразований в сель
ском хозяйстве. Партия ус
пешно решила эту задачу. 
Примитивные орудия труда ус
тупили место плугу, трактору,

Столица Таджикской ССР — Душанбе. Площадь В. И. Лени
на у Дома правительства.

автомобилю. В широких мас
штабах проведено ирригацион
ное строительство. Огромные 
средства страна вложила в на
родное образование, подготовку 
специалистов, развертывание 
научно-исследовательской ра
боты.

Таджикистан, который за
ходом солнца обычно погру
жался в темноту, край, где ки
битка дехканина освещалась 
дымным сальным фитилем, 
превращается в край мощной 
энергетики. Только строящая
ся здесь Нурекская ГЭС будет 
вырабатывать электроэнергии 
в 6 раз больше, чем произво
дила вся дореволюционная

Россия.
В отчетном докладе XXIV 

съезду партии Генеральный 
секретарь ЦК КПСС Л. И. 
Брежнев сказал: «Партия и 
впредь будет укреплять Союз 
Советских Социалистических 
Республик, последовательно 
осуществляя ленинский курс 
на расцвет социалистических 
наций и их постепенное сбли
ж ение». Эта политика Комму
нистической партии и ее Ле
нинского ЦК воодушевляет 
таджикский народ, как и всех 
советских людей, на новые 
свершения во славу нашей ве
ликой и прекрасной социали
стической Отчизны.

возродило Таджикистан. Быв
шие пустыни стали крупными 
сельскохозяйственными райо
нами.

Нелегко было обуздать гор
ные реки. Взять, к примеру, 
Вэхш, который народ назы
вал «диким». Было много 
тщетных попыток обуздать 
Вахш, использовать его для 
орошения. И когда был со
ставлен проект строительст
ва стодвадцатикилометрового 
Вахшского магистрального ка
нала, зарубежные специалисты 
заявили, что это «утопия». Но 
«утопия» всего лишь через три 
с половиной года стала явью. 
В 1933 году воды Вахша при
шли на засушливые земли 
Таджикистана.

В таджикской части Голод
ной степи действует уникаль
ный двухступенчатый каскад 
автоматизированных насосных 
станций. Они перекачивают 
воду из Сырдарьи на высоту 
до 200 метров, орошая почти 
25 тысяч гектаров засушли
вых земель.

Построенные с помощью 
братских народов крупные 
гидротехнические сооружения, 
строительство оросительных,1 
систем в Таджикистане изме
нили лик древней таджикской 
земли, сделали ее цветущим 
садом.

Таир МУХАМЕДОВ. 
Лауреат Государственной 
премии СССР, заслужен
ный ирригатор Таджик
ской ССР.

Кишлак этот издревле на
зывался Норак, что в перево
де с таджикского означает 
«Лучистый». Пулисангин — 
название ущелья — значит 
«каменный мост». Природа 
как бы сама позаботилась о 
месте для строительства круп
нейшей гидростанции Средней 
Азии.

Самая высокая в мире пло
тина уже вышла на стометро
вую отметку. Это третья часть 
ее высоты. Плотине предсто
ит выдержать напор гигант
ского столба воды высотой в 
260 метров. Под такими на
грузками не работало еще ни 
одно гидросооружение, тем бо
лее в зоне восьмибалльных 
землетрясений.

Д ля строительства гидро
станции потребовалось про
бить в скалах тоннели общей 
протяженностью более 30 ки
лометров. Наиболее сложные 
сооружения — водоводы, оде
тые в бетон и металл. По ним 
под давлением до 30 атмосфер 
к турбинам устремится вода. 
Она даст жизнь девяти агре
гатам, мощностью 300 тысяч 
киловатт каждый.

Ежегодная продукция Н у
рек ской ГЭС составит 11,2 
миллиарда киловатт-часов са
мой дешевой в мире электро
энергии. Сила бурного Вахша, 
превращенная в электричест
во, будет плавить алюминий в 
цехах строящегося неподалеку 
таджикского алюминиевого за 
вода, обеспечит работу круп
нейшего в стране электрохими
ческого комбината, возводи
мого рядом — в Яване, по
ведет электропоезда на желез., 
ной дороге Термез — Курган- 
Тюбе — Яван, строительство 
которой завершится в нынеш
ней пятилетке. С помощью на
сосных станций она подаст 
воду на хлопковые поля.

Нурек — воплощение друж 
бы народов. Его сооружают 
посланцы 43 национальностей 
нашей страны. Проектировали 
ГЭС 28 крупнейших проект-» 
ных и научно-исследователь- 
ских институтов. Триста круп
ных заводов, расположенных 
почти во всех сбюзных респуб
ликах, изготовляют оборудо
вание. Влившись в единое 
среднеазиатское кольцо, элек
троэнергия Нурекской ГЭС

Таджикская поговорка гла
сит: «Не спрашивай, сколько 
у меня земли, а спроси, сколь
ко воды». Действительно, там, 
где нет воды, нет жизни. По
ливным земледелием тадж ик
ский народ занимается с древ
нейших времен. Но в течение 
многих веков постоянных си
стем орошения практически не 
было. Вода в каналы поступа
ла из примитивных сооруже
ний, построенных с помощью 
камня и хвороста. Страшным 
бедствием для земледельцев 
дореволюционного Таджикис
тана была засуха. Гибли по
севы, население голодало.

Мечта о большой воде была

древней, как жизнь народа. 
Ленинский декрет об ассигно
вании 50 миллионов рублей 
на оросительные работы в 
Туркестане и об организации 
этих работ заложил основу ос
воения крупных массивов за
сушливых земель на средне
азиатских просторах, в том 
числе и на территории Таджи
кистана. Тысячи друзей из раз
ных районов страны приехали, 
чтобы с таджикскими дехкана
ми решить проблему воды. С 
их помощью на Вахше и Сыр
дарье были построены круп
ные гидроузлы, созданы уни
кальные оросительные систе
мы, водохранилища. Орошение

ТАДЖИКСКАЯ ССР. Передовые механизаторы колхоза 
«Коммунизм» Кумсангирского района (слева направо): Алиджан 
Махмадиев, Эльмурод Эмомом, Давлятджоп Давлятов и Ход- 
жамурад Курбанов. В юбилейном году они обязались собрать по 
40 центнеров тонковолокнистого хлопка с каждого гектара.

сыграет исключительную роль 
в развитии огромного эконо
мического района.

Электроэнергией Нурекской 
ГЭС будут пользоваться все 
республики Средней Азии. 
Влага огромного водохранили
ща напоит пустынные и за
сушливые земли Таджикиста
на, Узбекистана, Туркмении.

Гидростроители Нурека дали 
слово досрочно, 15 ноября это
го года, ввести в эксплуатацию 
первый агрегат станции. Люди, 
не считаясь со временем, ра
ботали днем и ночью. И вот

16 ноября наступил долго
жданный и торжественный мо
мент.

В 11 часов 20 минут по мест
ному времени сдается рапорт 
о готовности станции к пуску. 
Рубильник включен! Агрегат 
под номером «9» начал давать 
промышленный ток, который 
устремился в энергосистему 
республики. По г о р н о м у  
ущелью прокатывается мощное 
«ура». Строители обнимают и 
поздравляют друг друга с боль
шой победой. Вахш покорился, 
он дает свой свет и тепло лю
дям.

На снимке: монтаж метал
локонструкций здания Нурек
ской ГЭС.
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Уважаемые читатели!
j Продол>каешся подписка на газету
|„Рудны'й Ковдор“

На нее могут подписаться все желающие. Подписку можно оформить по 
; месту работы и на городской почте.

От организаций и учреждений списки с адресами подписчиков и деньги при- 
х нимаются в кассе управления комбината.

Первые 
в области

На прошлой неделе команда 
девочек-волейболисток ш к о л ы 
№ 17 привезла домой из Мурман
ска два кубка: за победы в об
ластных соревнованиях на пер
венство общества «Труд» и среди 
школьниц. Команда мальчиков

среди своих сверстников по учебе 
заняла после упорных состязаний 
второе место.

Чемпионы!
В прошедшее воскресенье за 

кончились игры по волейболу сре
ди цехов комбината второй груп
пы в зачет зимней спартакиады. 
Соревнования проходили с высо
ким спортивным накалом: Чем
пионами стали женская и муж
ская команды управления комби
ната. Молодцы!

Наряду с этим, надо сказать, 
что среди цехов , второй группы 
ни в одни^ состязаниях не при
няли участия команды цеха конт-

ФЕСТИВАЛЬ
НАЧАЛСЯ

Участники художественной  
самодеятельности Д в о р ц а  
культуры имени 50-летия Ок
тября нашего комбината ак
тивно готовились к началу 
ф е с т и в а л  я, посвященного 
50-летию  образования СССР. 
И первыми открыли его не
обычно. 2 2  ноября они дали 
концерт в транспортно-склад
ском цехе- комбината во время 
обеденного перерыва. А вече
ром были желанными гостями 
у работников обогатительной 
фабрики.

Г. ЗВЕГИНЦЕВ.

ролыю-измерительных приборов и 
автоматики, орса. А в последней 
организации есть хорошая коман
да волейболистов. Однако...

Сезон
о тк р ы в а е тс я

В нашем городе 26 ноября от
крывается зимний спортивный се
зон по лыжам. Состоится эстафе
та. Приглашаются принять уча
стие в ней все желающие спорт
смены цехов и подразделений 
комбината, а также городских 
организаций и учреждений.

Г. ДУБРОВСКАЯ.

Дирекция и профком комбина
та принимают и рассматривают 
заявления, жалобы от трудящих
ся по вопросу отпусков на 1 9 7 3  
год до 3 0  декабря 1 9 7 2  года. 

Дирекция, профком комби
ната.

К И Н О
ВО ДВОРЦЕ КУЛЬТУРЫ 

ИМЕНИ 50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ 
24 ноября

Широкоэкранный художествен
ный фильм «Порыв». Начало в
17, 19, 21 час.

26 ноября 
Для детей—«Чорвен и Мюзак». 

Начало в 12 часов.
Фильм «Освобождение». IV се

рия «Битва за Берлин», V серия 
«Последний штурм». Начало в 
14, 17 часов.

28 ноября
Югославский фильм «Западня 

для генерала». Начало в 17, 19,
21 час,

30 ноября
Цветной двухсерийный фильм 

«Сказание о Рустаме». Начало в
18, 21 час.

В КИНОТЕАТРЕ «ЮНОСТЬ»
25—26 ноября 

Кинокомедия «Зозуля с дипло
мом». Начало в 12. 14, 16, 18, 20,
22 часа.

27—28 ноября 
«Если ты мужчина...». Начало в 

!2, 14, 16, 18-15, 20 22 часа.

СПРАВЛЯЮТ
НОВОСЕЛЬЕ

В эти дни большая радость 
пришла во многие семьи под
собного хозяйства нашего ком
бината. Строители треста 
«Ковдорстрой» преподнесли  
им замечательный подарок на
кануне 50-летия образования 
СССР. Закончили возведение и

сдали в эксплуатацию 68-квар- 
тирный дом на территории 
подсобного хозяйства. В числе 
новоселов немало ветеранов и 
передовиков сельского хозяй
ства. Получили квартиры за
мечательные труженицы дояр
ки А. Д. Жаравина, А. М. 
Ушакова, М. А. Громова, птич
ницы В. Агапова и А. Люби
мова. Радость с ними разделя
ет и семья одного из лучших 
трактористов М. Николаенко и 
т. д. Благоустроенное жилье в 
новом доме предоставлено и 
мастерам животноводства 
свинаркам тт. Еорзуновой и 
Игнатьевой и другим замеча
тельным труженикам подсоб
ного хозяйства.

Строительство автомобильной дороги Ленинград — Мурманск 
перешло с Кольского полуострова на территорию Карельской АССР. 

На снимке: укладка асфальта на одном из участков.
Фото С. Майстермана. Фотохроника ТАСС.

Происш ествия

Л И Х А Ч
П авел  Родионович П рудников, ш о

фер Ковдорской автоколонны К иров
ского автотранспортного предприятия, 
давно зн ал  правило: выпил грамм
спиртного — за  руль не садись. Тем 
более — пассаж ирского автобуса. Ведь 
за  людей несешь ответственность! За 
ж изнь лю дей, что у нас самое д р аго 
ценное.

Ан нет. В обед он хватил алкоголь
ного напитка. И вы ехал в рейс с т ер 
ритории автоколонны. Н икто его не 
проверил, в каком он состоянии. В ид
но, в автоколонне не принято это д е 
лать, хотя такой контроль предусмот
рен правилам и строго-настрого.

Опьянел за  рулем П. Р. Прудников. 
Лихость заби лась в крови. П огнал а в 
тобус с п ассаж ирам и на недопусти
мой скорости по улице Л енина. Впе
реди ехал  автосам освал. Алкоголь по
борол II. Р. П рудникова.. В резался он 
своей машиной в маш ину, осторожно 
продвигаю щ ую ся впереди по скользкой 
дороге.

Результат  плачевный для  государст
ва, для  П рудникова, его семьи и кол 
лектива, где он работает. И зуродовал 
автобус, опозорил себя и товарищ ей 
по работе, лишен водительских прав 
на год, ош трафован, переведен р аб о 
тать  слесарем . А семье его каково?

П. О РЛ О В.
Старш ий инспектор дорож н ого
над зор а , лейтенант милиции.

ОТ РЕДАКЦИИ: Описанный
случай вызывает тревогу. У жи
телей Ковдора вообще много на
реканий в адрес организации 
движения пассажирских автобу
сов. Они ходят подчас без всяко
го графика. А уж описанный 
факт говорит о том, что дисцип
лина в коллективе автоколонны 
низкая.

Редакция ждет ответа от руко
водителей автоколонны по суще
ству этого вопроса и какие меры 
приняты для устранения указан
ных недостатков.

П ь я н с т в у  — 6

« т и х о
Хорошую профессию выбрал 

себе О. Гинкул. Разве не инте
ресно колесить на машине по 
разным дорогам, узнавать новые 
места, новых людей? А главное, 
— чувствовать, что твоя шофер
ская работа очень нужна людям.

Правда, О. Гинкул, водитель 
машины транспортно-складского 
цеха нашего комбината не ездит 
в дальние рейсы. Нет в этом на
добности по условиям и месту 
работы. Но все равно и в этом 
цехе можно показать, на что ты 
способен и отличиться: быстро
доставлять груз, куда надо, бе
речь государственную машину,

О й !

н я»
экономить горючее и масло. И 
тогда — почет тебе и уважение.

Нет, не нравится это О. Гинку- 
лу. Второй год он работает в це
хе. С виду — скромный, тихий. 
Молча получит путевку — и в  по
ездку. И из гараж а после работы 
исчезает незаметно.

И вот тогда О. Гинкул преоб
ражается. Факты? В этом году 
дважды был задержан и достав
лен в медвытрезвитель. И каждый 
раз «тихоня» бранился, угрожал, 
пытался «обидчикам» съездить 
по физиономии.

А недавно, изрядно подпив, 
О. Гинкул вечером около Дворца

культуры комбината распетушил
ся, устроил дебош. Н аряд мили
ции еле его угомонил, злого дра
чуна, и хама, который сыпал 
бранью, что ни “есть последнею. 
Конечно, за хулиганство получил 
по заслугам — нарсуд наказал 
его 15 сутками ареста. На работе 
О. Гункула за проступок лишили 
месячной премии. А для него это 
— как с гуся вода.

Но наверняка хуже огня боит
ся держ ать строгий ответ перед 
лицом своих товарищей и гром
кой огласки за свои «художест
ва», и возможно, более сурового 
наказания со стороны админист
рации.

Что ж, если это произойдет, то 
будет только на пользу ему и ему 
подобным. По законам морали 
общества — отвечай за себя, за 
свои поступки.

Г. БОРИСОВ.

возданной красоте. В наших краях  
есть у нее свои северны е особен 
ности. Спокойствием веет от з а 
думчивы х лесов, бескрай него про
стора, то гол убогл азого , то р азн о
цветного н еба . Зи м а од ел а  в свой 
белоснеж ны й н ар яд  город и леса.

Засты ли в л есах  деревья в сн е ж 
ных ш убах , кое-где тянутся це
почки сл едов  зверей , для которых 
зд есь  — дом  родн ой . П обудеш ь в 
этом  царстве тишины и к р а с о т ы -  
душ ой отдохнеш ь, напьеш ься в д о 
воль цел ебного в озд уха . И уходить  
не хочется от лесной красоты , как 
от волш ебны х чар...

Фотоэтюд Ю. П етрухина.


